
「未来に伝える山形の宝」事業 

山形とゆかりのある人物を探る 

高瀬助次郎著～百姓生活百年記巻弐～発刊によせて 

ア ン ケ ー ト 結 果 
 
 

次回企画の参考とさせていただきますので、本日の感想をお聞かせ下さい。 

該当する箇所を〇で囲んでください。 

 

１，あなたについて教えて下さい。 

☆ お住まいは   

ア 南山形地区内  谷柏 ３人、片谷地 ４人、松原 ３人、みはらしの丘 １人 

県分住宅 １人、南山形住宅 ３人、 蔵王駅前 ２人 

黒沢 ３人 

 

イ 南山形地区外  六日町 １人、富の中 １人       （回答２２人） 

 

☆ 性 別 は   ア 男性  １９人         イ 女性 ４人 （回答２３人） 

 

☆ 年 齢 は ア６０代 ７人  イ ７０代 １３人 ウ ８０代以上 ３人  

（回答２３人） 

 

２，本日の催しを何でお知りになりましたか。 

       ア 講演会チラシ ６人 イ 人から聞いて １人 ウ コミセンだより １８人  

       エ ホームページ  オ その他 ３人           （複数回答） 

             

  

３，内容の感想、ご要望等あれば何でもお書き下さい。 

・助次郎氏が生活した時代の事を知ることができ、興味深かった。 

・当時の農家の生活だけでなく、風俗も知ることができて、有意義でありました。 

・谷柏に生まれて、独学にて地域の考古や歴史を研究されたことに、感銘を受けました。 

・感受性が強い人、時代に生きることをおしえられる。 

・古い話になつかしさを感じました。ありがとうございました。 

・有意義でした。タイムスリップして、楽しかったです。 

・東北文教大学のおかげで、地区の人達が歴史に興味を持ち始めてきた様に感じます。私 

は片谷地に住んでいますが、年配の方や足の悪い方はできれば片谷地公民館で講演をし 

てほしいとの声もあります。今日の講演会も参加したいと思っている方も、沢山いると 

思います。私達（講演参加者）が内容を説明出来ればと思いますが、とても難しいです。 

・当時の農家の生活だけでなく、風俗も知ることができて、有意義でありました。 

 



・高瀬助次郎さんの時代における、百姓生活の素顔を解説されてうれしい思いでした。歩 

んだ百姓の生活記として多くの示唆を与えてくれた。記録を残し、実践する百姓を目ざ 

したものである。 

・南山形小学校の金沢昭寿先生が、ガリ版で助次郎さんの記録を出したものが、ありまし 

た。水争いや米騒動（山形市）が書かれていました。 

・感受性が強い人、時代に生きることをおしえられる。 

・谷柏に生まれて、独学にて地域の考古や歴史を研究されたことに、感銘を受けました。 

子どもの頃、私も体験した内容もあり、その意味はそういうことだったのか、とうれし 

くなったこともありました。それ以前の農業、農作業の様子があると、それからこうい 

うことにつながったのかなどと、思いをはせることができた。よく、記録していてくれ 

たなと感心する。南山形や谷柏のこともあってうれしい。 

・声がこもらず、大変聞きやすい。昔の生活が思いだされた。 

・古い話になつかしさを感じました。ありがとうございました。 

・有意義でした。タイムスリップして、楽しかったです。 

・高瀬助次郎氏と同じ地域、同じ地区（谷柏）に生まれて、先人（親の代も含めて）たち 

の生活の知恵が改めて本（活字に残る）あらわされたことはすごいことである。再認識 

し身近なこととして、新鮮さを感じられ後世まで永く語り残しておくべきものだと思い 

ます。ありがとうございました。 

・とても興味深いわかり易い講演でした。記録をこれ程詳しく残すということは、世の流 

れやものの見方、観察力にすぐれていたから？さし絵の上手さも格別！日常を単なる生 

活としていなかった？（どんなことにも私観あり）書き残すということは、後世にとり 

重要な資料になるとつくづく思いました。 

・民俗学に興味があるので非常に面白く聴けた。「百姓生活百年記」の前書きの部分と同 

じ事を常日頃から思っていたので、我が意を得たりの思いだった。本の中身について、 

もう少し聴けると更に良かった。（本を求めればいいのだろうが） 

・初めて知ったお話を拝聴できて、大変参考になりました。ありがとうございました。 

 

 


